

Nom et Prénom : MESRAR RIDA

Date de soutenance : 28/09/2024

Directeur de Thèse : BENAZZOU LOTFI

Sujet de thèse :

Analyse des déterminants de la performance financière des banques : Cas du secteur bancaire Marocain

Résumé:

Le secteur bancaire joue un rôle primordial dans le développement économique et la stabilité financière d'un pays, il agit comme intermédiaire principal dans l'allocation des ressources financières. Au Maroc, le secteur bancaire, est un pilier essentiel de l'économie nationale, il a connu d'importantes transformations ces dernières années suite aux réformes réglementaires, de l'évolution des technologies financières et de la concurrence accrue tant au niveau national qu'international. Ceci soulève des questions pertinentes concernant les déterminants de la performance financière des banques au sein de cet environnement dynamique. Dans ce contexte, s'inscrit la présente thèse qui vise à analyser les déterminants de la performance financière des banques au Maroc, en s'intéressant aux aspects à la fois internes, tels que la taille, le contrôle, la cotation boursière, la capitalisation, la liquidité, la qualité des crédits, et l'efficacité opérationnelle, et externes, tels que la croissance économique, l'inflation, et le taux directeur. Pour atteindre les objectifs de recherche assignés à cette thèse, nous adoptons une approche hypothético-déductive et une méthodologie de recherche quantitative basée sur l'analyse d'un ensemble de ratios financiers. Nous utilisons des techniques économétriques pour analyser un échantillon représentatif de huit banques marocaines sur une période significative de onze ans. Nous formulons des hypothèses de recherche basées sur une revue approfondie de la littérature et nous testons ces hypothèses à l'aide de données empiriques.

Mots clés : Banque, Performance bancaire, Déterminants internes, Déterminants externes, ROA, ROE.

Abstract:

The banking sector plays a crucial role in a country's economic development and financial stability, acting as the main intermediary in the allocation of financial resources. In Morocco, the banking sector is an essential pillar of the national economy and has undergone major changes in recent years as a result of regulatory reforms, the development of financial technologies and increased competition at both national and international levels. This raises pertinent questions about the determinants of banks' financial performance in this dynamic environment. In this context, this paper aims to analyse the determinants of bank financial performance in Morocco, focusing on both internal aspects, such as size, control, stock market rating, capitalisation, liquidity, credit quality and operational efficiency, and external aspects, such as economic growth, inflation and the policy interest rate. To achieve the research objectives assigned to this thesis, we adopt a hypothetico-deductive approach and a quantitative research methodology based on the analysis of a set of financial ratios. We use econometric techniques to analyse a representative sample of eight Moroccan banks over a significant period of eleven years. We formulate research hypotheses based on an extensive literature review and test these hypotheses with empirical data.

Keywords: Bank, bank performance, internal determinants, external determinants, ROA, ROE.